

RESUMEN ELECTORAL

A pesar de las coacciones de la Guardia Civil y de los delegados gubernativos, nuestra candidatura obtiene 69.016 votos, por 79.866 de la coalición de derechas, siendo 230.901 el número de votantes, teniendo que ir, por lo tanto, a la segunda vuelta

Pasó el 19, aunque tengamos que esperar a la segunda vuelta para definir las posiciones, hacemos un breve resumen de lo que ha sido la campaña electoral, los partidos y las autoridades que en ella han intervenido.

Nada nos queda por decir de los fascistas encubiertos de Acción Popular, con su dinero y con la protección que nuestro gobernador—nuevo Romero Robledo—les ha dispensado, han cometido los mayores desafueros caciquiles posibles. *El Encajero, Currillo la Martona, los Venenos*; en fin, toda la clase *electorera y matona* de los tiempos caciquiles fué puesta en juego.

De los radicales, coaligados con los progresistas, esperábamos aún más que de los de Acción Popular, por concurrir en ellos figuras máximas del cacicato cordobés: Fernández Castillejo, Vaquero, Pallarés y Adame, alcalde de Priego, que en esta ocasión se lo han disputado los mismos caciques de antaño: Valverdistas y Progresistas. Estos dos partidos, con la venia del señor Romero Robledo, encarnada en la persona del gobernador de Córdoba, han batido el record de cacicadas y coacciones; no sabemos quién de los dos figura en primer lugar; muy difícil será el averiguarlo.

No podía faltar en este resumen «La Voz», el órgano de los radicales, libelo asqueroso y corruptivo. Día tras día ha venido derramando injurias sobre nuestros hombres, desde el ataque político, soez y mal educado, hasta el ataque per-

sonal y grosero, sin respetar canas ni vidas honradas.

No nos quejamos de los ataques de un bando u otro, los estamos recibiendo constantemente, y sólo pedimos a nuestros adversarios que nos ataquen con nobleza, pero esta característica no la poseen.

Aun más; nos duele la actitud de los comunistas. En sus propagandas poco se han diferenciado de los partidos burgueses; en muchas ocasiones los han superado.

Los anarquistas, los apolíticos, los de ¡NO VOTAD!, han cometido otra gran falta de sentido sindical con los obreros.

Dudamos de que no hayan votado, pero en sus feudos de Córdoba y la provincia, Acción Popular ha sacado grandes mayorías. En el Campo La Verdad, de Córdoba, barrio obrero anarquista, Acción Popular ha sacado la mayoría; desconfiamos que en dicho distrito haya ese número de bur-

gueses, porque como tales o como traidores hay que conceptuar a los votantes de los partidos burgueses.

Otra muestra del abstencionismo de los anarquistas. Castro del Río, Baena y otros pueblos más, netamente anarquistas, Acción Popular ha sacado la mayor parte del Censo.

Ahora, cuando ven la gravedad de su abstención, van a la Casa del Pueblo de Madrid a pedirnos frente único y a ofrecerse para lu-

char contra la burguesía; y el daño por ellos causado, ¿quién lo remedia?

Nosotros, como siempre, hemos dado la sensación de disciplina acostumbrada. Nos enorgullece la calidad de votos emitidos; nuestros camaradas han respondido como siempre. Alcaldes socialistas y concejales encarcelados; delegados gubernativos con amplias atribuciones, coaccionando a los electores; guardia civil campando como en los tiempos de la monarquía; apoderados nuestros encarcelados y amenazados de muerte en Priego. Pueblos netamente socialistas donde la guardia civil, con los fusiles, impedía la libre emisión del sufragio, provocando la tragedia. Obreros facturados desde los cortijos a los colegios para emitir su voto; voto que por su ignorancia es un eslabón más para sus cadenas de opresión.

Ante todos y contra todos el Partido Socialista. Orgullosos estamos del recuento de nuestras fuerzas, y muy especialmente de las de la capital, donde a pesar del confucionismo nuestras fuerzas han aumentado considerablemente.

Firmes en nuestros puestos estamos, y dispuestos a la segunda batalla de la que saldremos victoriosos, si el señor gobernador y la guardia civil nos lo permite.

¡¡Camaradas: Todos contra nosotros y nosotros contra todos!!
¡¡Obreros de otros matices, pensad en vuestra abstención!! Que no se diga que sois imbéciles o traidores.

M. León

NUESTRA CANDIDATURA

Manuel Cordero Pérez

Francisco Azorín Izquierdo

Wenceslao Carrillo Alonso

Hermenegildo Casas Jiménez

Luz García Pérez

Manuel Castro Molina

José Castro Taboada

Julián Torres Fraguas

Adolfo Moreno Quesada

Fernando Vázquez Ocaña

Partido Socialista Obrero

Importante nota de la Comisión Ejecutiva

La Comisión ejecutiva, ante las elecciones de segunda vuelta que en varias provincias han de celebrarse el día 3 de diciembre, recuerda a las organizaciones del Partido Socialista que si alguna de ellas estimara procedente establecer alianzas electorales para esa segunda vuelta deben consultar los respectivos casos a la Ejecutiva, de acuerdo con lo que, como norma general, decidió el Comité nacional.

Pero, desde luego, la Comisión ejecutiva anticipa su criterio contrario en absoluto a autorizar coaliciones en las que hubieren de participar elementos del partido radical, considerando que la conducta de éste, al facilitar la entrega de la República a los reaccionarios mediante vergonzosos pactos con ellos, le hace indigno de cualquier solidaridad o contacto por parte de los socialistas.

por unanimidad ir solos frente a los demás partidos.

Esperamos que todas las Agrupaciones y Sociedades socialistas, nos remitan con toda urgencia, nombres de apoderados, en los casos que deseen aumentar el número de éstos; e igualmente, rectifiquen los nombres de aquellos que hayan aparecido con errores en los pasados poderes; al mismo tiempo, nos dirán número de candidaturas que precisan.

Nuestros *interventores*, serán

los mismos que actuaron el día 19, sirviendo la documentación de dicho día, no precisándose que el jueves anterior al domingo 3, se constituyan las Mesas. Tendrán muy en cuenta las instrucciones que se indican en la hoja que remitió anteriormente, y muy en particular, las señaladas a continuación.

Fiscalizarán con escrupulosidad la personalidad del elector, no permitiendo que el Presidente de la Propagad **EL SOCIALISTA**

Mesa deposite la papeleta en la urna mientras no se puntée en el Censo el nombre del elector, luego de demostrada su personalidad.

De ninguna Sección se marcharán sin llevarse copia del acta del escrutinio, firmada por el Presidente, los adjuntos e interventores, luego de comprobar que dicha copia concuerda exactamente con el original, o sea, con el acta de escrutinio; bajo ningún pretexto firmarán ningún papel en blanco, ni relleno sin haberlo leído *sin prisa*.

Los Apoderados vigilarán con todo cuidado que la votación se desarrolle con arreglo a la Ley, impidiendo que se hagan coacciones, ni compra de votos, como asimismo que las electoras o electores vayan acompañados de otra persona que se suponga ejerce coacción sobre ellos.

En definitiva: precisamos que el día 3 de Diciembre, se excedan todos en la vigilancia y cumplimiento de su deber, en la seguridad de que si así lo hacemos, nos será posible batir victoriosamente a la reacción en estos momentos en que todos luchan contra nosotros, auténtica representación del marxismo en España.

Fraternalmente vuestros, y del socialismo, Manuel Castro, secretario; Francisco Azorín, presidente.

Federación Provincial de Agrupaciones Socialistas

A todas las organizaciones

Estimados compañeros:
Ayer se ha reunido el Pleno de esta Federación, y a la vista del resultado de las elecciones celebradas el pasado día 19 de los corrientes, en las que ninguno de los partidos en lucha, ha llegado a obtener el 40 por 100 de votos emitidos, y examinada también la conveniencia o no, de ir a la segunda vuelta (que se celebrará el día 3 del próximo Diciembre) en coalición con algún partido de izquierdas, luego de amplia deliberación, se acordó

La Vida en los Pueblos



De nuestros correspondientes).

Pueblonuevo

En estos tiempos en que la lucha de clases se intensifica, es, a nosotros los socialistas, a los que nos tachan de propagarla y acentuarla; nada más inexacto. Nosotros, lo único que hemos hecho siempre, lo único que hacemos es admitirla como cierta, como que existe. Los partidos burgueses tratan de atraer la lucha política al terreno de la armonía de clases; niegan la existencia de ésta. Para negarla hace falta haber perdido la noción de las cosas. ¿Es que no existen estas dos clases tan enormemente antagónicas? ¿Es que no existe una clase privilegiada que posee todos los medios de vida, mientras que otra clase no posee más que su fuerza de trabajo, alquilable al mejor postor y que se muere de hambre por falta de ocupación de su energía productiva? ¿Es que se puede pensar con sólo dos palmas de sentido común que ésta lucha no existe? Ahí están Italia y Alemania para proclamar a los cuatro vientos la armonía entre el capital y el trabajo; ahí están Mussolini e Hitler destruyendo el movimiento obrero, deshaciendo organizaciones, encarcelando y matando a los trabajadores por el solo hecho de pensar. ¿Se nos puede hablar de armonías sin que pensemos en estos pueblos hermanos sumidos en la miseria y la esclavitud? Lo cierto es que esta lucha existe, y hoy más encarnizada que nunca; de ello se ha dado cuenta la clase trabajadora y se dispone a suprimirla. ¿Cómo? Esta desaparecerá cuando una clase se haya suprimido, pero esta clase no puede ser la que produce, puesto que ello traería como consecuencia la ruina del mundo, el fin de la Humanidad. Si fuera posible que todos los hombres que pueblan la Tierra, por un misterioso poder, fueran elevados al rango de capitalistas, veríamos cómo esta nueva clase se unía para producir lo necesario para su vida. Esto es precisamente lo que queremos los socialistas; que todos, absolutamente todos, realicen el esfuerzo necesario para el sostenimiento de la Humanidad; que no haya una sociedad donde unos realicen este esfuerzo a costa de su vida, del hambre y la miseria, para que otros, a título de un privilegio que las leyes

burguesas le otorgaron, medren y disfruten de todo género de comodidades a costa de esta clase que, produciendo todo, carece de lo más necesario. Esto es lo que produce la lucha de clases: la miseria de los unos y la opulencia de los otros; la vida regalada, fabulosa, de la burguesía, y la del proletariado, que más que vida parece muerte.

El sostenimiento de todos estos privilegios es lo que hace unirse a la burguesía en esos bloques antimarxistas que estamos viendo en otros países y en el nuestro, y es porque saben que el marxismo será la palanca con que el proletariado derroque tantísimos privilegios obtenidos a costa de su sangre. El proletariado se ha dado cuenta de que será libre cuando se emancipe económicamente, y sabe también que su libertad plena la obtendrá cuando el Poder político esté en sus manos íntegramente.

Pese a todas las embestidas del capitalismo, pese a todas las uniones antimarxistas de la burguesía, el Socialismo ha de triunfar porque a ello están dispuestos todos los trabajadores conscientes de su deber. La vida del régimen capitalista, de explotación del hombre por el hombre, tiene sus momentos contados. ¿Es que puede vivir un régimen donde por su forma de producción el proletariado se muera de hambre, mientras se destruyen los medios de vida? ¿Es que puede darse mayor fracaso del régimen capitalista? Mientras millones de seres se mueren de hambre, el trigo, la carne y el café son destruidos, porque la enorme producción de estos artículos causa depresión en los mercados; mientras los hijos de los trabajadores en invierno se mueren de frío, las minas tienen que parar su producción porque en el mercado no tiene salida el mineral que se extrae de sus entrañas. Y así, todos los órdenes de la vida. ¿Si ésta ha de tener alguna justificación, la del régimen capitalista no tiene ninguna que le obligue a subsistir!

Los preparativos electorales de las fuerzas reaccionarias, es una prueba más de lo cierto de la teoría marxista referente a la lucha de clases. ¿Qué significa entonces esa candidatura de las derechas reaccionarias que acudilla Gil Robles? ¿No es la prueba testifical del fracaso de una clase que quiere sobrevivirse? «¡Antimarxismo!», es el grito con que la clase capitalista española trata de contener el avance arrollador del socialismo; es la barricada en que trata de defenderse una clase que se derrumba y quiere seguir dominando sobre la otra. «¡No existe la lucha de clases!», gritan las derechas fascizantes; pero ellos, tomando a Gil Robles por émulo de Hitler, tratan de imponer su Estado fuerte «entre besos y abrazos», donde se imponga el terror «nazi» para aplastar a una clase: la clase trabajadora.

Frente a sus gritos desesperados, los nuestros; firmes, contundentes: ¡Marxismo! ¡Todo el Poder para el proletariado! ¡¡Existe la lucha de clases!! ¡¡A suprimirla, haciendo desaparecer a la reacción encanallada!! ¡¡Trabajadores: antes que padecer en España el régimen de barbarie fascista, demos nuestras vidas, si es preciso, por la revolución!!—Juan F. Velasco.

Albendín

¡Compañeros, a la lucha!

Hay unos cuantos burgueses, próximos a la aldea, que días antes de las elecciones repartieron unas hojas que decían: «Si votáis con nosotros tendremos trabajo honradamente, y si no votáis con nosotros de hambre moriréis». Compañeros: Si votáis con ellos, trabajo amargo os darán los que venían prometiendo una cosa que es mentira; todo lo que promete la burguesía son ignominias en contra de los obreros; pero como esta aldea es socialista, en seguida nos dimos cuenta de lo que decían estos fascistas, pero cuando ellos vieron que el pueblo se amotinaba hicieron bien en marcharse, porque hablar no los dejaban. No se acuerdan de nosotros nada más que cuando estamos en vísperas de elecciones.

Compañeros: Yo, como mujer, en mi corto entendimiento, os aconsejo votar con los socialistas. ¿Ahora se acuerdan de nosotros? ¿No se acuerdan de los malos años que llevamos? ¿Quiéren que suframos más? ¿Se piensan que con ellos no vamos a sufrir nada? ¿Se piensan estos burgueses traicioneros de que los obreros van a votar con ellos? ¿Para que entre el fascismo y para que entre la Santa Inquisición en España? Ya se han acordado de nosotros tarde. Lo mismo que el marqués de las Escalónias, amenazándoles a sus arrendatarios, diciéndoles: «Si no me dáis el voto las huertas os las quitaré para dárselas a quien me dé el voto». Los obreros asustados les dicen: «Cuenta usted con mi voto, porque si me quita la huerta me quita mi vivir». El obrero que es obrero no debe de mirar eso, sino votar con sus compañeros para que el día de mañana no le tomen odio; así sucesivamente deben de pensar todos, lo mismo hombres que mujeres.

Compañeros: Votar al Socialismo y desde hoy en adelante saldrá de millares de gargantas el grito de ¡Viva el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores! Dulce Roldán.

Villaralto

Unas elecciones sucias

¿Podrán considerarse legales unas elecciones donde la voluntad del pueblo ha sido coaccionada de la manera más indecente, solapada y rastrera que se conoce? ¿Es que se puede permitir que a la clase trabajadora se le coaccione con la amenaza de sembrar la miseria y el hambre en los hogares proletarios? ¿Es que se puede hacer bandera de propaganda electoral amenazando con dejar sin trabajo a los que quieren emanciparse del yugo tiránico del capitalista? ¡No! ¡Esto es intolerable! Unas elecciones en estas condiciones no deben ser valederas; o se garantiza debidamente el libre sufragio, o no debe permitirse esta pantomima que se llama la voluntad nacional.

Estamos ya hartos de farsas y engaños; que no se olvide que llevamos el mismo camino de Alemania; unas elecciones hoy, otras ma-

ñana, desgastan las energías y traen como consecuencia el fascismo (y preferible es otra cosa).

No sabemos qué habrá sucedido en los demás pueblos, aunque nos lo suponemos que en todos será igual; pero en el pueblo de Villarlalot han sucedido casos infucos; se han usado por parte de Acción Popular los procedimientos más viles y vergonzosos para coartar la libertad del sufragio que puede imaginarse. Se ha amenazado con despedir a los ganaderos de los pueblos limítrofes, poniéndose en contacto todos los patronos de Acción Popular para enviarlos bajo amenaza a votar su candidatura; también se ha procedido a enviar delegados por este elemento a otros pueblos para que llamen a los manijeros y lleven a la recolección de aceituna a los que voten por ellos; han apelado a las dádivas, a los convites y desayunos en la mañana de la elección, al soborno y a la amenaza; en fin, al procedimiento increíble y sin precedentes de usar candidaturas de dos tamaños para conocer a los electores.

No ha sido grande la diferencia (25), pero en un pueblo lleno de entusiasmo por la causa social, en un pueblo donde el triunfo socialista estaba descontado, el resultado viene a corroborar todo lo que arriba queda dicho. Por lo tanto, desde este humilde periódico, defensor de las injusticias, me dirijo a todos los pueblos de la provincia para que conozcan estos hechos y protesten contra los procedimientos que usa Acción Popular para amañar unas elecciones que eran nuestras.

¡No debemos tolerar, ciudadanos, esto! ¡Hay que procurar que la expresión libre de todos vosotros quede garantizada! ¿Y cómo se consigue esto? Que toda candidatura que se deposite en las urnas sea cerrada previamente en un sobre blanco con las mismas dimensiones y calidad de papel y expedido por las Juntas Provinciales del censo y sufragado por los candidatos u organismos que lo necesiten. Que las candidaturas no sean admitidas con contraseña de ninguna clase, y entonces, el ciudadano, libre de toda preocupación, irá voluntariamente donde lo lleve su ideal o su conveniencia.

Por último, protesto en nombre de la opinión pública (que no dudo acogerá con entusiasmo estas manifestaciones mías, que hará suyas) de la suciedad de estas elecciones. Teodoro Romero.

La Carlota

¿Acción directa o al servicio de la burguesía?

Nunca nos fué posible creer en las virtudes de la acción directa que dicen emplear los de la Confederación Nacional del Trabajo Española; pero después de haber pasado por la primera vuelta de una lucha de vida o muerte, para el interés de la clase obrera, no deja lugar a duda alguna la traición de este sector del proletariado.

¿Que no votan los sindicalistas? ¿Que no votan las mujeres de los sindicalistas? Como tal agrupación es cierto que no lo hacen, mas como materia propicia a la venta, sí se entregan al mejor postor, y como en esta ocasión igual que to-

das, quien mejor paga son los monárquicos disfrazados con el sobrenombre de acción popular, pues es a éstos a quien han entregado su conciencia, y con ella han malbaratado la libertad del proletariado español.

No nos extraña ni puede extrañarnos lo que hagan nuestros enemigos de clase, natural nos parece, por tanto, que defiendan sus privilegios con el mismo tesón que nosotros queremos arrancárselos, por entender que son de nuestra legítima pertenencia. Lo que no nos explicamos es la célebre postura de este sector del proletariado español, servidor, aunque digan lo contrario, de los intereses de la burguesía, muchas veces en las luchas sindicales y más aún en las políticas.

¿Es que creen estos trabajadores que el perjuicio que pudiera venir de triunfar la burguesía (que no las derechas) había de alcanzar sólo al proletariado organizado en la Unión General de Trabajadores y en el Partido Socialista? ¿Es que no conocen que nuestro enemigo común, puesto en el Poder no va a conocer a los de una u otra organización obrera? ¿Se les ha olvidado los tiempos de La Barrera, Martínez Anido y otros? ¿No recuerdan los crímenes que se cometieron con hombres de su organización? ¡Grave error el de estos hombres a quienes les cogerá de lleno la responsabilidad de que en España suframos una dictadura, más cruel que la pasada, al esfuerzo de las que sufren nuestros camaradas de distintos países de Europa!

No habrá medios de convencerles de su error, pero no estará demás decirle que con su actitud defienden, o los sirven que para el caso es igual, los privilegios, la propiedad privada, la tiranía, la guerra capitalista, el despotismo, la dictadura, el fascismo; traicionan por consiguiente la lucha que el proletariado universal viene librando contra el sistema capitalista, y retardan por tiempo y medios inconfesables, el advenimiento de un mundo mejor, de una sociedad más justa, donde no haya explotadores ni explotados, y que por consiguiente, exista la verdadera igualdad económica y política, ya que sin la primera no es posible la segunda.

¿Se seguirán solidarizando con sus enemigos en las próximas luchas? Veremos: Si lo hacen no dejarán de ser para toda personalidad colectiva nada más que traidores de su clase; si por el contrario nos ayudan en la contienda que tenemos que librar con la burguesía y en la que ellos tienen tanto que perder o ganar como nosotros, no harán más que cumplir con su deber y ayudar de manera decisiva a la total transformación de la Sociedad actual.—José Cantador.

Para Sociedades

Libro de Actas.....	4'50
Libro de Socios.....	6'00
Libro de Contabilidad.....	4'50
Libro de Cotización.....	6'00

Todos de 100 hojas, tamaño 22 por 31, buen papel y sólida encuadernación

Librería LUQUE

Gondomar, 17.—Córdoba

Para impresos de lujo y toda clase de propaganda la

IMPRENTA F. MARMOL

D. Alonso Aguilar, 4 (Torre de San Hipólito) Tléf. 1576.—Córdoba

Don Antonio Jaén aconseja se vote la candidatura socialista

Copiamos a continuación el manifiesto lanzado por don Antonio Jaén, haciendo un llamamiento en pro de la candidatura socialista.

A CORDOBA

«La suspensión del mitin electoral en que debió tomar parte con nosotros el expresidente don Manuel Azaña, me impidió decir claro a los cordobeses lo que con relación a la política hispana tenía el deber de manifestar.

El momento político

Después de veinticinco años de fervorosa actuación avalada tantas veces por los votos vuestros y por el aliento cordial de Córdoba, de haber actuado con voz republicana por todas las tierras de España, la vieja veteranía puede hablar.

No mueve mi palabra nada privativo de interés personal: mis viejas cuentas particulares yo sé saldarlas y siempre encontré moneda para retribuir las. Me importa sólo, como a casi todos vosotros, el dolor por la República.

¿Qué habéis hecho de ella, tenemos derecho cierto a demandar a tanto republicano? ¿Dónde está el ardor generoso del pueblo para con nosotros?

Peor hoy que en en la época monárquica, se quiere triunfar por idénticos y agravados procedimientos electorales. ¿Es que necesita la República de la menguada mentira electoral, de la villanía mendaz, de la coacción inverecunda en todos sus matices?...

Los republicanos, no ya divididos, atomizados, ondeando la bandera republicana en su cada vez más pequeña capillita, o confundiendo con mengua de gloriosos idearios, aparecen como prototipo de la desunión, frente a una reacción poderosa y fuerte, y ya casi vencedora.

La vieja historia de hace sesenta años, de la España de la primera República, que tantas veces hemos criticado, aparece como fantasma que se renueva, sin habernos servido de ejemplo la lección.

¿Qué cierto es que la República no tiene fundamentalmente más enemigos que los republicanos!

Si no hemos copiado ya al pie de la letra la doliente página histórica de la caída de la República en 1874, y no adviene la reacción monárquica, con todo su cortejo de retardo, se debe aún al esfuerzo organizado del Partido Socialista. Si no el Rey, cosa imposible, viene su espíritu y su régimen con su disfraz de modernidad, su hirviente acción retardataria, y de nuevo España retrocederá política e históricamente.

¿Qué cierta es para muchos republicanos, la frase que, con vibrar de acero, dijo el gran ruso, cuando quiso pintar el odio más intenso: «Se odian como hermanos».

Así, muchos republicanos...

Unión. Unión. Unión.

Esta fué la frase de dolor, con que uno de los preclaros ejemplares de la raza hispana expresó su magno ideal.

Llamo fervoroso al alma de los amigos políticos de Córdoba y su provincia, a la juventud que nos mira y rodea, a los que sientan como sentimos tantos hombres como naufraga el espíritu democrático de

la gran República democrática, por la que tanto hemos combatido.

El Socialismo defiende su República marxista y hace bien. Aunque airadamente combatido, es hoy la muralla que sostiene y ampara la República, pero la suya, ¡cómo hemos nosotros de dejar perdida la pureza del espíritu republicano!

Hablo a los republicanos, que merecen serlo, y digo mi vieja palabra a los senos Radicales-Socialistas de todos los matices, de los que acepté y cumplo lealmente su disciplina, digo a ellos que han sido el nervio de la Constitución que nos rige, que maten rápidamente las divergentes e infecunas atomizaciones.

En la lejanía distante, cuando mirábase al panorama político de España, nos parecía a los republicanos que muchas conductas políticas eran un suicidio, que es también una forma de asesinato.

Hablo a los grupos de Acción Republicana, que representó en la figura de su jefe una sintetización de ideación legalmente revolucionaria, para que oigan. Hay, obligatoria y fulminantemente, que terminar la disgregación actual de fuerzas no creando nuevos partidos, ni sosteniendo posiciones políticas que al tiempo rindieron sus armas. Todo lo contrario de desunir, agrupar, sintetizar, creando el frente único republicano izquierdista.

La palabra «unión», como táctica y esfuerzo, siempre llegó fecunda al alma noble del pueblo español; y éste, que por un momento y con cierta justicia instintiva nos deja por otras banderas, volverá con su fuerza triunfadora.

Caigan banderas y capillas. Con todo honor recojámoslas, por lo que han hecho y servido a la República, y creemos la gran Unión Republicana de Izquierdas formando un solo partido nacional.

Conducta para el día 3 de Diciembre.

Mientras en una rápida y no personalista acción llega el urgente remedio para la España auténticamente, republicana, pido, con voz de experiencia y duelo, a los republicanos que nos han acompañado en las para mí horas de lucha, ofrenden ahora todo su esfuerzo personal votando en pro de la candidatura socialista en el próximo combate electoral.

No significa esto votar perdurablemente al Socialismo, ni abdicar de la República: es simplemente votarnos a nosotros mismos frente a la poderosa fuerza derechista.

Los nombres ahora nada significan. Vibren las ideas, aunque yo crea en la valorización individual, pero por un momento la vida nos marca el rumbo de una hora de Socialismo.

Agradezco hondo a los amigos y correligionarios de Córdoba, los diez mil votos que en mi ausencia han, de un modo generoso, sin tregua ni espacio para la petición, dado a mi nombre, avalado por el acobejo R. Socialista.

Y les pido que el día 3 de Diciembre próximo los ofrenden a la candidatura Socialista.

Será de nuevo, amigos y correligionarios, como en 14 de Abril del 31, ganar otra vez la República».

Antonio Jaén

Funeral de la democracia republicana

Los de la euforia, los históricos, han fallecido; paz a los radicales, pero en la hora de su muerte al entonar un responso, recordemos a los traidores del 17.

Suicida por su propia mano, los pocos republicanos verdad, no sentirán la muerte del Partido radical, pero sí tendrán muy en cuenta que han matado la democracia y el parlamentarismo; instituciones que ellos, más que nadie, eran los llamados a defender.

Ha sido a la par que un suicidio un parricidio. El hijo parlamentarista, que le sale a sus paternas instituciones desobediente y chabacano, y que, merced a una de sus muchas fechorías, se ha hundido, a la par que hunde al parlamentarismo al cual se debe.

Volvemos a repetir que nosotros, los que usamos del parlamentarismo como medio circunstancial para el logro de nuestros fines, no lo sentimos.

En la hora de entonar un responso, les recordamos a los eufóricos que hundieron la primera República Española, que nos traicionaron el 17, que Joaquín Costa acusó a Lerroux de ser el culpable de la existencia de la monarquía, que a nadie mereció confianza cuando el movimiento del 31, y, por último, que ha permitido que la reacción española conquiste nuevas posiciones por la benevolencia de los radicales, y que no hundirá esta República, porque existe en España lo que no existía en el 73: un Partido Socialista disciplinado y una Unión General de Trabajadores con masas de trabajadores organizados.

Descanse en paz, el Partido radical.

M. L.

El camarada Romera, herido en un accidente automovilista

El pasado día 19 y en el kilómetro 17 de la carretera de Cabra a Priego, sufrió un grave percance automovilista el camarada Doctor Romera.

Nuestro compañero que marchaba con dirección a Priego, de donde tenía noticias de las coacciones que se estaban cometiendo, a causa de un reventón de un neumático trasero, perdió la dirección, despeñándose por el puente llamado Vilaplana.

El coche quedó completamente destrozado y nuestro camarada sufrió la fractura de una mano, rotura de dos costillas y erosiones y contusiones en diferentes partes del cuerpo, siendo su pronóstico grave.

A pesar del accidente, el doctor Romera marchó a Priego, y en un colegio, al querer evitar uno de los muchos casos que allí se dieron, fué amenazado y detenido, ingresando en la cárcel, a pesar de sus heridas.

De admirar es, la fortaleza de ánimo del camarada Romera, que a pesar de estar en cama, no piensa nada más que en abandonar el lecho para proseguir la campaña electoral.

Bien sabe el camarada Romera que sentimos el percance y le deseamos una pronta mejoría.



¡Joven, prepárate para la lucha!

Jóvenes, hasta hace poco tiempo no hemos pensado más que en divertirnos, pero ha llegado el momento en que hemos podido darnos cuenta de que este no es el camino a seguir; hoy no podemos vivir al margen de las luchas entabladas en el mundo, y la más cruenta en este momento es España; hoy, joven, tenemos una alta misión que cumplir; nosotros no debemos desear para las generaciones futuras lo que por desgracia nos han legado las anteriores, ¡no porque sus hombres no hayan luchado por dotarnos de un régimen de libertad, sino porque los regímenes capitalistas se lo han impedido; pero estos hombres viejos, ya aun-

que jóvenes de corazón, llegará un momento en que no puedan seguir, y nosotros tenemos la obligación de estar preparados para continuar su obra y seguir luchando para construir un mundo de Igualdad y Fraternidad (pero no la Igualdad y Fraternidad de las Repúblicas burguesas), en las cuales la práctica nos ha demostrado que es un mito; sino un mundo Socialista que es el verdadero régimen de Igualdad económica y de Fraternidad entre los hombres, y donde la juventud no sea como en los países capitalistas: carne de cañón y de explotación; sino la savia vigorosa del trabajo, de la cultura y del porvenir.

A. Fraile

Aunque parezca mentira ..

Señores radicales: ¿Dónde están vuestras fuerzas? Creemos que en el cajón de la basura.

Dick, el *cara dura* de Dick, pronto dejará de lamerle la mano a sus *amos*; ahora bien, no vaya a creerse que le perdonamos la serie de infamias y calumnias que desde «La Voz» ha lanzado. Muy en cuenta lo tenemos para ajustarles unas cuentecillas.

Como aun dura la influencia radical en el Ayuntamiento de Córdoba, ¿por qué no le conceden una plaza en el Asilo a don Alejandro?

Estamos saboreando el día que haya elecciones municipales (si las hay).

¿Cuántos votos van a sacar los radicales ante una conjunción obrera?

Troyano, Vaquero, Ortiz Vilegas, Amo, etc., ¡hasta la vista!

Don Eloy al agua, Fernández Castillejo al agua, Pallarés al agua. ¡Pobre Guadalquivir, lo que tiene que cobijar.

¿Seguirán diciendo que no tenemos fuerzas?

Señores radicales: Ustedes, que habéis hundido vuestra democracia y vuestra República, salvadla. Nosotros os consideramos como los que sois, pero con la agravante de traidores a vuestra democracia y a vuestra República.

Una República sin republicanos; sólo hay socialistas y monárquicos. ¡Camaradas! Un paso más y el triunfo es nuestro.

¿Qué pasará el día 3?

Creemos que los republicanos que aun quedan, con conciencia republicana, nos darán sus votos.

Lo mismo decimos de los anarquistas y comunistas; los unos no volverán a hacerle el juego a las derechas, y los otros recapacitarán

el paso que dan si no apoyan la candidatura socialista.

La abstención de los de la F. A. I. ha dado el triunfo en muchos sitios a los de Acción Popular.

¿Es así como se redime al obrero y se hacen las revoluciones?

Dick el enchufista, para mejor conocimiento de nuestros camaradas, Antonio de la Rosa, director de «La Voz», órgano de los radicales, y antes director del órgano de Cruz Conde, figura en el escalafón de los enchufistas. Además de director de «La Voz» es maestro de la escuela de la Casa Socorro Hospicio, percibiendo el sueldo íntegro a pesar de que no aparece por allí nunca, y cuando va es solo para cobrar o para justificar el carguito.

Los radicales, donde no tenían fuerzas, se aliaban con Acción Popular, y siempre, en estas alianzas, procuraban dejar fuera a los progresistas, y los de Acción Popular, cada vez que podían, engañaban a los conservadores.

¿Cuántos pucherazos van a dar los radicales el día 3?

¿Cuántos pucherazos van a dar los de Acción Popular?

¿Cuántos delegados gubernativos, estilo Pepito Amo, van a ser facturados a los pueblos?

¿Cuántos concejales y alcaldes socialistas van a ser detenidos a primeras horas del día 3?

¿Cuántos apoderados socialistas van a visitar las cárceles de los pueblos?

¿Cuántas coacciones va a efectuar la guardia civil?

Sr. Gobernador, ¿qué pasará el día tres?

Le hacemos esta pregunta porque si usted vuelve a mandar delegados gubernativos, vuelve a encarcelar Ayuntamientos enteros y nuestros camaradas vuelven a ser coaccionados por la guardia civil, entonces nos parece que de lo que ocurra usted será el único responsable, y que el pueblo cumplirá su deber de ciudadanía, exigiendo, por los medios que pueda, que la limpieza y la honestidad prevalezcan el próximo día 3, ya que los llamados a ello no saben cumplir con su deber.

Don Manuel, asesino bueno

Don Manuel Bueno anuncia desde «A B C» que nos va a asesinar. Así, sin remedio; él lo deplora, pero se muestra inexorable en producir la tragedia. Lo hace, sobre todo, por móviles literarios: «Ya es hora de que la democracia jacobina ilustre con algún que otro mártir su historia», dice el señor Bueno, que pone en su papel de verdugo las exigencias artísticas de un escritor al que le gusta paladear en cada página de la Historia un charco de sangre. De lo contrario, se llama a engaño y pide la presencia del verdugo, cuyas funciones le parecen ahora necesarias. Ya don Honorio Maura había anunciado, también desde «A B C», la conveniencia de proceder cuanto antes al asesinato y salía al paso de una posible enfermedad feroz que vacilara ante esa inmensa guillotina que preparan los monárquicos. Al señor Maura le molesta el lirismo blande y débil, y al señor Bueno le enamora el lirismo que ilumina de cadáveres las páginas de la Historia. La coincidencia en reclamar al verdugo es absoluta, pero cada uno se sitúa ante él por móviles distintos.

No es que nos neguemos a morir asesinados, pero acaso convenga conocer ahora la razón de tales asesinatos. Decimos que convendrá conocerla ahora porque presumimos que luego no habrá tiempo suficiente para dar explicaciones. Ahora es el instante de persuadirnos para que entreguemos nuestra cabeza, en la cual han creado la confusión esos verdugos literarios de «A B C», que no se ponen de acuerdo en la demanda de nuestras vidas. Los verdugos de «A B C» lo han previsto todo y saben que para salir de nuevo a flote tienen que navegar sobre un mar de sangre. Ello dilata voluptuosamente sus fauces y todos los días conocemos el regodeo que produce esta perspectiva del asesinato. a cuya sugestión clavan sus plumas los escritores del diario monárquico. Es lamentable que por ahora claven tan sólo sus plumas en nuestra carne, cuando lo que ellos pretenden hundir es otra cosa más hiriente. Algo así como ese guardia civil de Cadreita (Navarra), que después de acribillar a balazos al presidente de la Casa del Pueblo, le hundió el machete en el pecho. Cómo sería su furia que mató también al sargento de la guardia civil, en el enternecedor instante en que este abnegado sargento se dedicaba a apalea a nuestro camarada. Este relato de los periódicos ha acabado por enardecer la borrachera de los verdugos de «A B C» y ya no piensan más que en emular a ese guardia civil de Cadreita, que merece ser redactor del periódico, aunque tal vez en ejecutoria no sea lo suficientemente sangrienta para alcanzar esta distinción. Don Manuel Bueno lo encontraría poco decidido. Don Manuel Bueno, el que nos quiere asesinar por razones de heroísmo histórico, no puede resignarse a estas docenas de muertes socialistas que le sirven todas las semanas. Ventea el asesinato en gran escala. Nos gustaría recordar su nombre, por si acierta en su presagio, aunque se equivoque en quienes sean los triunfadores. Se llama don Manuel Bueno. Tiene un solo apellido, que, además, resulta falso. Lo único que nos queda que hacer es borrarle el nombre.

Cruz Salido

¡BUENO FUERA! CON LOS LERROUXISTAS, NUNCA

En otro lugar verá el lector la nota oficiosa en que nuestra Comisión ejecutiva rechaza rotundamente la posibilidad de toda inteligencia con el lerrouxismo para la segunda vuelta electoral. Quienes con alevosa indignidad han hecho cuanto en su mano estaba para destruir la República democrática parlamentaria—con notorio éxito hasta ahora, merced a complicidades que están en la mente del país entero—, no pueden aspirar al menor trato de relación con el Partido Socialista. Lo contrario sería deshonorarnos, cualesquiera que sean los hipotéticos peligros que ya pueda correr la República española.

Pierde el tiempo, pues, don Alejandro Lerroux, reiterando su enceno contra el Socialismo, al par que hace nuevas y cínicas profesiones de fe en los fascistas, que van a ayudarlo a hundir el régimen apenas quieran hacer la más formularia farsa de acatamiento al mismo.

Si hubo algún conato de aproximación, fué salido de su propia zona de influencia, en manera alguna de nosofros, y apenas llegado a nuestro campo tuvo la repulsa consonante con la limpieza de nuestra conducta, nuestra sincera convicción republicana y los infames agravios que en todo tiempo, y más señaladamente en el período electoral, hemos recibido del campo lerrouxista, cuyos gobernadores, especialmente, no han omitido esfuerzo ilícito posible para dar el triunfo a los monárquicos y fascizantes, arrebatándonos numerosas mayorías.

Nadie podrá desmentir la trayectoria que ha seguido la grotesca iniciativa de fusionar en un solo haz a los sinceros republicanos y a los traidores al régimen, aliados horas antes en numerosas provincias con los monárquicos y fascistas. En la misma noche del domingo, cuando una propaganda sabiamente dirigida hacía creer a España entera la inminencia de una casi mayoría absoluta exclusivamente agraria y monárquica, los comparsas ministeriales de esta tragicomedia en que se ha hundido la República parlamentaria democrática sintieron por primera vez el remordimiento de su complicidad y se dispusieron a maniobrar en el sentido de salvar apresuradamente lo que aún fuera salvable, que no es el honor precisamente. A este conato de reconstrucción de un bloque republi-

canosocialista, salido de las filas gubernamentales, asintió pública y explícitamente el propio presidente del Consejo, incluso creyendo contar con la conformidad de su jefe, quien, por serlo, es el supremo director de toda esta farsa infame en que está sucumbiendo la República. Pero ni aun el propio lugarteniente del señor Lerroux es capaz de calibrar la capacidad de traición del caudillo radical. Apenas enterado de la iniciación de las gestiones, se apresuró a hacer aquellas declaraciones inconcebibles que oportunamente comentamos, en que pide el Poder para él y los monárquicos que le sigan, en cuanto éstos arrojen los signos externos más escandalosos de su ideología. Y sabido es que cuando Lerroux pide el Poder, dentro de la República, es que tiene la seguridad caballerosa de conseguirlo.

Pero en ningún momento—no es ocioso repetirlo—la maniobra contó con nuestro asentimiento. Bastantes horas antes de reunirse la Ejecutiva hubo un sondeo de la opinión de alguien que nos representa plena y dignamente. Y la respuesta fué la que tenía que ser, la única que puede dar el Socialismo español después de cuanto ha sucedido: un solemne y definitivo «non possumus».

Por mucha que sea nuestra devoción republicana, no puede llegar a pedirnos ciertos sacrificios deshonrosos. Mejor dicho: por ser nuestro fervor republicano, no podemos aliarnos para nada con los traidores al régimen.

«Viendo el chozo...»

Una muestra de la imparcialidad del señor gobernador que nos mueve a risa, de tal calibre es, que ni se merece que nos indignemos por ella.

De delegado gubernativo fué a Iznájar, el pasado 19, Pepito Amo Esquivel, sobrino del célebre administrador de los Fondos Públicos señor Amo, y que con el tiempo dejará tamañito a su funesto tío.

Los que conocemos a Pepito Amo, no podemos contener la risa; tal nombramiento de nuestro Poncio, lo acredita aún más de lo que está.

¡¡Pepito Amo de delegado gubernativo!! Señor gobernador: Lo único que nos hacía falta ver en estas elecciones era eso, y ya lo hemos visto.

EN LUCHA

RESTÉMOSLE FUERZA AL ENEMIGO

Muchas son, con motivo del resultado de la pasada contienda electoral y en vísperas de la segunda, las equivocadas versiones que algunos vaticinan, pero destaquemos estas de los que creían en un triunfo aplastante de las izquierdas, con esa ingenuidad característica de los que sólo piensan en el porvenir, forjándose ilusiones y apartándose del presente, por no enfrascarse en el tumultuoso laberinto de los acontecimientos.

Estos, al ver defraudadas sus justas aspiraciones, y al no salirle bien sus caprichosas cábalas, hacen hipótesis del futuro, empobreciendo el ánimo de los trabajadores con pesimismo faltos de meditación y manifestaciones en corrillos de tertulia, capaces de llevar al espíritu de sus oyentes el más desconsolador de los vaticios, máxime si éstos no tienen formado un criterio propio.

En tonos pedantescos, dándose las de hombres inteligentes, aconsejan que el único medio de hacer en España la revolución es dándole el voto a las derechas, consiguiendo así que al sentirse el trabajador más oprimido aún, en un gesto de virilidad acometa la batalla contra sus opresores, abriendo así la brecha revolucionaria.

Otros, vehementes, exaltados, creyéndose sin duda que es más revolucionario el no pensar, el no estudiar el momento decisivo, creen que en España se ha pasado ya,

para no volver, la oportunidad de la célebre frase de Lenin: «Ahora o nunca», y que sólo lanzándonos al caos, de una manera impremeditada, conseguiremos libertarnos de nuestras cadenas.

Templémosnos un poco y meditemos otro, porque si en hipótesis hablan, bueno será el preguntarle a los primeros, que si una vez conseguido su facilísimo consejo, estarían seguros de la posible abertura de la brecha, o, si por el contrario, nos ocurriría como a nuestros camaradas de Alemania, que no podríamos desembarazarnos de nuestros adversarios a pesar de ese ímpetu viril.

Nuestro enemigo es, por desgracia,

Importante

Se ruega a todas las Agrupaciones Socialistas de la provincia, que en seguida que conozcan el escrutinio el próximo día 3, lo comuniquen inmediatamente por teléfono a la Secretaría de la Federación, y que, sin demora de ninguna clase, envíen por correo o cualquier otro medio posible la documentación electoral.

Las mismas advertencias hacemos a los apoderados o interventores de los sitios donde no haya constituida Agrupación.

Nuestro teléfono es 1-6-1-5, pudiendo llamar a cualquier hora de la noche, pues estará montado un servicio permanente.

cia, muy potente aún, y si lo dejamos apoderarse de las riendas gubernamentales, valiéndose de todos los resortes ahogará toda nuestra virilidad, y todo nuestro sacrificio quedará reducido al recuerdo triste de habernos dejado derribar de nuestra meseta, para luego, nuevamente, quién sabe si en peores condiciones, empezar de nuevo conquistando uno a uno los pedañitos que perdimos de un solo resbalón.

Tenemos que fortalecer nuestras posiciones, dando el voto al Partido que más probabilidades tenga de triunfar y de preparar el camino de la revolución social, que en este caso, es el Partido Socialista Obrero Español.

Conservemos nuestra fe revolucionaria para el momento oportuno, que en ese instante es cuando no puede flaquear. Está muy cercano, y en él debemos de caminar al unísono todos los trabajadores, con la fuerza de la razón, con la convicción de nuestras justas aspiraciones.

El día 3 de Diciembre, se celebrará la segunda vuelta, y ni un solo trabajador, sea cual fuere su ideología, debe abstenerse. Nuestro enemigo se afila las garras, y si triunfa no distinguirá de matices, sólo verá a aquellos que pretendieron arrebatárle sus privilegios, y con una mano nos enseñará el pan y con la otra esconderá el palo de la represión cruel y despiadada.

P. Lavela

Accidentes del Trabajo Agrícola

Otro de los factores es el patrono. Mas este factor es el menos importante, ya que él no posee voto dirimente para resolver las dudas. Más sí debe estar muy interesado en que, en unión de los otros patronos, se constituyan rápidamente las Mutualidades de socorro para cubrir accidentes de trabajo. Deben darles mayores vuelos y llegar hasta conseguir la posesión de hospitales dedicados exclusivamente a la asistencia de accidentes de trabajo, por médicos especializados en esta clase de lesiones.

Con ello se evitarán el ser a su vez explotados por otros patronos. Los gastos de administración son menores. Verían rápidamente disminuir los accidentes de trabajo, ya que el tener personal especializado en medicina del trabajo haría que los consejos de estos técnicos fueran examinados a adoptar aquellos medios necesarios de protección del obrero en su trabajo, a fin de evitar la producción de accidentes.

Existe un mal concepto, en cuanto a apreciar el gasto que produce la adopción de medios de protección del trabajo. Jamás puede costar un medio de protección tanto como dinero cuestan los accidentes producidos en aquellos trabajos faltos de medios de protección.

Después, el personal especializado, precisamente basado en esta especialización, hace que la permanencia en las clínicas de los accidentados sea muchísimo menor, que cuando su curación está confiada a médicos que dedican todas sus actividades a ejercer con una gran amplitud de campo médico.

Las lesiones producidas por los accidentes del trabajo tienen una característica «sui generis». Ocupa un campo acotado dentro de la traumatología y, el conocimiento de esas características, siempre es más completo en aquel que se dedica exclusivamente a estas lesiones, que aquel otro que interviene en toda clase de afecciones médicas y quirúrgicas.

1.º Fundación de la Mutualidad de seguros a cubrir accidentes del trabajo agrícola.

2.º Fundación de un hospital central a donde sean dirigidos todos los que padecen accidentes del trabajo.

3.º Personal técnico especializado en esta clase de afecciones; y

4.º Establecimiento de cuantos medios de protección del trabajo sean necesarios.

Conseguidos estos cuatro puntos, verían que, por un lado, los accidentes se producían con poca frecuencia y, por otro lado, que una vez producidos, éstos necesitaban menor número de días en curarse.

Esto ya es un principio de socialización y no por llamarse principio de socialización lo rehuirán los patronos. Vemos que la clase capitalista ha socializado la forma de producir; claro que porque le conviene; en cambio, no ha socializado la forma de distribuir; claro, también, que por que no le conviene.

Romera

¡Casas Viejas!!

El mito de Casas Viejas ha quedado deshecho; nuestros enemigos es necesario que vayan buscando otro truco electoral.

Nadie mejor que los habitantes del desdichado pueblo saben lo que allí pasó, y en las elecciones del pasado 19, los socialistas obtuvieron en Casas Viejas el 80 por 100 de votantes a su favor.